



Carta Ecuménica sobre Evangelización

No. 2 – Octubre de 2002

"Es increíblemente bello encontrarse con esta tranquilidad, este espacio en la noche. Pondré a la Catedral en lo alto de mi diario vivir en los años que vendrán".

Queridos/as amigos/as:

Esta frase fue escrita en el libro de invitados de la Iglesia de la Noche. Esto es exactamente lo que el Proyecto de la Iglesia de la Noche, en la Catedral de Copenhague, Dinamarca, está tratando de ser –un esfuerzo para cumplir una misión y evangelizar en el contexto de una sociedad occidental postmoderna y secularizada. Con la esperanza de ser una luz en medio de la noche, no sólo al final del día, sino también en la oscuridad de la vida de las personas, sedientas de buenas nuevas del Evangelio de Jesucristo.

Esta es una iniciativa importante y hermosa que involucra doce iglesias de una ciudad que lucha por ser fiel a su Señor, encontrando nuevas formas para ser el Cuerpo de Cristo, creando, de una manera elocuente, un espacio para el diálogo, que de un significado a la vida de las personas, en medio de una sociedad sin sentido, fragmentada por el consumismo y la comodidad de la vida.

En un escenario silencioso, justamente en el medio del bullicio de la ciudad, el proyecto proporciona una oportunidad para que los "extranjeros" y los "buscadores" se conozcan, se junten para compartir una taza de té o café, escriban, paseen, o simplemente se arrodiven y oren.

Con frecuencia, las Catedrales han sido utilizadas para realizar conciertos y éste también es el caso en Copenhague. Pero lo que hace que la experiencia sea única es la manera cómo el arte es utilizado como un instrumento para compartir las buenas nuevas. Además, las actividades normales de la iglesia, tales como rendir culto al Señor, la Santa Comunión, la lectura e interpretación de la Biblia, las oraciones, etc., se desarrollan de una manera innovadora, permitiendo que las personas se sientan bienvenidas y acogidas. Pero quizás la característica más elocuente del proyecto es el compartir el amor de Cristo "haciendo nada", sólo permaneciendo en calma, en silencio.

Estamos muy contentos de compartir con nuestros lectores este proyecto hermoso y elocuente el cual, en efecto, ha constituido una bendición para las personas relacionadas con el mismo.

También incluimos en esta entrega de la Carta Ecuménica sobre Evangelización, la declaración "Siguiendo las Huellas de Dios en Este Mundo", que fue escrita por los participantes del Seminario "Compartiendo las Buenas Nuevas en el Oriente Medio", que se llevó a cabo en Aleppo, Siria, en Junio del 2002.

Queremos agradecer a todas las personas que hicieron posible esta publicación en cuatro idiomas, y oramos para que el Señor continúe bendiciendo y multiplicando el trabajo que Él ha depositado en los hombros de ustedes.



"Que la gracia de nuestro Señor Jesucristo sea con todos vosotros, mis hermanos y hermanas. Amén"
(Gálatas:18).

Carlos Emilio Ham
Ejecutivo del Programa de Evangelización



La Iglesia de la Noche, un lugar de paz y adoración en el corazón de Copenhague.

PROYECTO DE LA IGLESIA DE LA NOCHE

Un laboratorio litúrgico en la Catedral de Copenhague

En el último verano de 1999 se lanzó un proyecto nuevo en la Catedral de Copenhague. Originalmente, la idea fue abrir las puertas de la iglesia al público en las últimas horas de la noche y brindar a los visitantes una oportunidad para que mantengan una conversación con un ministro. Durante el primer año, se introdujeron varias prácticas e ideas nuevas, las cuales convirtieron al proyecto en un laboratorio litúrgico y en lugar para el diálogo.

El primer año del proyecto de la Iglesia de la Noche (En danés: "Natkirken") ha sido recientemente evaluado en nombre de las doce iglesias "fundadoras" ubicadas en el centro de la ciudad. Este artículo resume nuestro informe de la evaluación (disponible en danés en www.natkirken.dk).

La Iglesia de la Noche fue planificada originalmente para alternarse anualmente entre las iglesias participantes de la ciudad. Sin embargo, actualmente se ha decidido que la Catedral de Copenhague

(La Iglesia de Nuestra Señora; En danés: "Vor Frue Kirke"), será la anfitriona del proyecto en el primer período, que tendrá una duración de cuatro años. Ubicada en una calle de mucho movimiento, en donde la gente joven tiende a congregarse en la noche, la Catedral es un excelente lugar para la Iglesia de la Noche. La iluminada e impresionante figura de Cristo al fondo del enorme salón en penumbras, fácilmente capta la mirada de los posibles visitantes, quienes echan una ojeada a través de las puertas abiertas.

Práctica

La Iglesia de la Noche se encuentra abierta desde las 20:00 hasta las 00:30 todos los martes y viernes, y desde las 19:00 hasta las 23:00 los domingos. El personal de la noche está formado por un ministro, un diácono y dos o tres voluntarios. La Diócesis de Copenhague paga el salario del ministro, mientras que el salario del diácono y otros gastos son pagados por cuatro de las doce iglesias participantes.

Una noche en la Iglesia de la Noche se inicia con una hora de trabajo práctico. El personal suministra todos los materiales básicos – pequeñas mesas donde los visitantes pueden encender velas y escribir sus oraciones, escritorios con cuadernos para escribir comentarios y discusiones, mesas con Biblias y panfletos, y – recientemente – una nueva instalación, "La Cruz", creada por el ministro y artista sueco Inge-Mar Thalín. "La Cruz" consiste de nueve armazones de madera que contienen fragmentos de vidrio, arena, velas y agua, que se colocan en el piso en medio de la iglesia.

Durante los dos primeros años el número total de visitantes fue de aproximadamente 25,000. La mayoría de ellos tenían entre 20 y 40 años de edad y muchos no eran personas que asistían regularmente a la iglesia. Algunos hacían visitas cortas, otros permanecían por varias horas. Algunos son cristianos



que se encuentran buscando un espacio para su devoción personal, otros no se consideran Cristianos pero a pesar de eso, se sienten atraídos por el silencio y el "ambiente santo" del salón. Inclusive hemos recibido la visita de algunos judíos y musulmanes.

Los visitantes pueden caminar libremente en la Catedral. El edificio proporciona muchas oportunidades. Algunos visitantes prefieren quedarse en el hall de entrada para beber una taza de té o café, mientras que otros prefieren caminar y observar las imponentes estatuas de los doce Apóstoles. Algunos visitantes se sientan en los cojines que se encuentran en el piso cerca de "La Cruz". Muchos prefieren sentarse en los bancos de la iglesia, algunos aparentemente en oración silenciosa y meditación, mientras que otros se enfrascan en conversaciones con un amigo íntimo. Algunos inclusive se atreven a caminar justo hasta donde se encuentra la figura de Cristo, y a menudo se arrodilla y oran. En algunas ocasiones durante el curso de una noche, los visitantes solicitan se les conceda una conversación confidencial con el ministro o el diácono. En los primeros dos años se concedieron 342 conversaciones de esta naturaleza.

La mayor parte de las actividades se desarrollan en silencio. Pero el concepto de la Iglesia de la Noche también incluye artistas – particularmente músicos – quienes son invitados para participar en los eventos. En cooperación con el ministro, ellos contribuyen al servicio (ver más adelante), y se les permite utilizar la Catedral para sus propias búsquedas en una relación entre el arte y lo sagrado. Por ejemplo, un cantante de rap ha creado temas tales como la oración, la cruz y la entrega personal. Uno de nuestros artistas habituales que toca el saxofón prefiere deambular en la Catedral, mientras que el flautista normalmente se para en las galerías del primer piso. En cierta ocasión los cantantes improvisaron, alternando desde las galerías del segundo piso a través del salón. La idea general es animar a los músicos a desarrollar su propio diálogo con Dios. De la misma manera, evitamos el concepto tradicional de los conciertos de iglesia, en donde se utiliza la iglesia únicamente como un lugar para una presentación artística.

Todas las noches tenemos un servicio que dura treinta minutos. Hemos probado una serie de formatos diferentes para estos servicios. En realidad, cada noche de la semana tiene su propio perfil. Los martes celebramos la Santa Comunión con vino y pan verdaderos. Formamos un semicírculo alrededor del ministro, y cada persona pasa el pan a la siguiente, diciendo "Este es el cuerpo de Jesucristo", mientras que el ministro sirve el vino. Durante el servicio de los viernes, elementos musicales alternan con las lecturas de la Biblia, la lectura de un poema, una corta reflexión sobre las lecturas, una oración, cinco minutos de silencio, "La Oración del Señor", el saludo de la paz, y finalmente la bendición. Los domingos el servicio se inicia con una canción de Taizé y luego tenemos 15 minutos de silencio alrededor de la cruz que se encuentra en el piso, con una meditación de la Biblia. Durante los martes y viernes también tenemos un corto servicio de oración de medianoche, en donde las oraciones personales que los visitantes han tenido la oportunidad de escribir a lo largo de la noche, se leen en alta voz.

Al final de la noche todas las mesas pequeñas, escritorios, la cruz que se encuentra sobre el piso, etc., se colocan nuevamente dentro de los armarios y el personal se reúne para compartir un vaso de cerveza y realizar una evaluación informal de lo sucedido durante la noche.

Hasta el momento nos hemos resistido a publicitar la Iglesia de la Noche. Su existencia se divulga principalmente por la palabra hablada. Los visitantes pueden recibir mensualmente un breve boletín informativo, el mismo que también se distribuye por correo electrónico. Algunas personas inclusive han encontrado información acerca de nosotros en nuestra página web: www.natkirken.dk.

Ideas y perspectivas



Las ideas y perspectivas para el proyecto de la Iglesia de la Noche se han desarrollado gradualmente como resultado de nuestras experiencias prácticas. Algo inesperado puede suceder en el transcurso de

una noche: surgen nuevas perspectivas, nuevas reflexiones y es así como nace una nueva práctica. Cuando en 1999 se inició el proyecto de la Iglesia de la Noche, la idea fue proporcionar una iglesia abierta y silenciosa caracterizada por un servicio corto. En la actualidad, sin embargo, visualizamos toda la noche como un servicio extendido. Los prolongados períodos de tiempo en los que “no ocurre nada” constituyen parte – y una parte muy apreciada – del servicio. De este modo, la Iglesia de la Noche se convierte en un refugio de la vida cotidiana con sus presiones de trabajo y constantes demandas de logros personales.

Varios visitantes han expresado su gratitud por esta dimensión de la Iglesia de la Noche (ver más adelante). El mensaje que muchos ministros tratan de transmitir de forma elaborada a su congregación, concretamente, que no necesitamos realizar o hacer algo para recibir el amor de Cristo, es reemplazado por una experiencia personal que nace de una simple práctica de “no hacer nada” – únicamente, estar en calma.

El bullicio generado por la información actual y la sociedad de los medios de comunicación ha volcado la atención de las personas a la bendición que constituye la tranquilidad. Igualmente, la experiencia común de una soledad normativa, de una anomia en la sociedad actual ha contribuido a un renacer del ritual. Es nuestro deseo desarrollar rituales verosímiles. La credibilidad está ligada con el impacto, y el contenido y modo de expresión en los rituales y del servicio debe, por lo tanto, entrar e sintonía con la percepción individual de santidad y sentido de los fundamentos de la vida. Esto quiere decir, que el servicio debe adecuarse y responder a la necesidad del visitante de encontrar un vocabulario adecuado, una orientación, y un contexto espiritual para su búsqueda. Nuestra tarea es encontrar modos de expresión que sean veraces para el visitante individual y que proporcionen un espacio para el diálogo – un diálogo que el hombre (post) moderno espera que sea una parte natural del estado de estar reunidos con otros seres humanos, así como con Dios.

Muchos de nuestros visitantes pueden ser identificados como “gente que busca”, y consideramos uno de nuestros principales objetivos establecer un diálogo con este grupo de personas. Sin embargo, a fin de entablar un diálogo con estas personas, debemos conocerlos con ellos en sus propios términos. Un grafiti muy conocido dice que “Jesús es la respuesta, pero, ¿cuál era la pregunta?” En otras palabras, no tiene sentido tratar de predicar el evangelio si no podemos ver la aflicción de nuestros visitantes, ni podemos darles una oportunidad para plantear sus propias preguntas. “Escuchar” a alguien no necesariamente implica aceptar todo lo que él o ella dicen, “escuchar” también incluye contradecirlo y corregirlo. Pero una condición necesaria para su aflicción es que él sienta que lo hemos escuchado, ya sea que estemos de acuerdo con nuestro visitante o que discrepemos con él.

Las iglesias a menudo denuncian el fenómeno cultural y social de la actualidad que constituye el sentido de lo efímero y la individualidad. En el proyecto de la Iglesia de la Noche hemos elegido visualizar lo efímero y la individualidad como una condición inevitable de la post-modernidad y como un fenómeno con un valor potencial positivo para el futuro. La Iglesia de la Noche aparentemente hace un llamado a los individualistas, aquellos que consideran más importante tomar sus propias decisiones en lugar de integrarse a un grupo de creyentes. Apela a los hombres y mujeres que no necesariamente creen lo que el ministro dice, solamente por el hecho de que él o ella sean ministros ordenados, sino que sostienen que la confianza personal es vital para el contacto humano y para mantener un diálogo verdadero.

Puesto que visualizamos la provisionalidad y la individualidad como condiciones inevitables y como recursos actuales para la Cristiandad, no nos enfocamos en el púlpito o en actividades tradicionales de la iglesia y – quizás lo más importante – no deseamos integrar a nuestros visitantes en una parroquia en el sentido tradicional. Nuestra “parroquia” está formada por todos aquellos hombres y mujeres que se reúnen en la Iglesia de la Noche en el transcurso de la noche. Esto significa que no existe un fundamento para hacer distinciones entre los miembros de la “parroquia” y aquellos que no lo son, puesto que



todo aquel que ingrese a la iglesia durante la noche se convierte en un miembro de la "parroquia" temporal de la Iglesia de la Noche. Inclusive si una sola de esas personas permanece únicamente por pocos minutos en la Catedral; o asiste una sola vez, para orar individualmente por un par de horas, según nuestro punto de vista, él o ella de todas maneras está conectado con una comunidad cristiana universal e incorporado como un eslabón individual en la cadena del sendero histórico de la Cristiandad.

Según nuestra experiencia, la Iglesia de la Noche es un lugar donde las personas redescubren la iglesia como santa y espaciosa. Un espacio dentro del cual un individuo puede ingresar y encontrar su propio espacio y posición. Un espacio que permite a los visitantes hacer cosas que ellos pueden sentir que son demasiado privadas para expresarlas durante un servicio ordinario — como arrodillarse, llorar, cerrar sus ojos y sosegar, o articular frases implorando ayuda o con júbilo dar gracias a Dios.

Finalmente, deseamos catequizar. Esto significa que deseamos actuar como guías dentro de la tradición cristiana. El personal de la Iglesia de la Noche puede ofrecer una guía y una introducción dentro de la riqueza de la tradición cristiana, y podemos mostrar a los visitantes a qué se parece nuestra propia vía personal. Pero como todos sabemos, la tradición tiene muchas rutas, y cada uno de nosotros debe encontrar nuestro propio camino. A fin de cuentas, todos somos mendigos y peregrinos.

Acerca de los autores:

Signe M. Berg trabaja como Ministro en la Iglesia de la Noche por la Diócesis de Copenhague. Ella estudió teología en la Universidad de Copenhague en 1989-1997 y se ordenó en 1999.

Inger Ravin trabaja como Diácono en la Iglesia de la Noche por el Consejo de la Parroquia de la Catedral de Copenhague. Ella tiene un MA en Estudios Religiosos y Estudios de Comunicación de la Universidad de Copenhague.

Thomas Söderqvist es un historiador de medicina quien ha trabajado como voluntario en la Iglesia de la Noche.

FRASES SELECCIONADAS DEL LIBRO DE INVITADOS DE LA IGLESIA DE LA NOCHE

(A menos que se indique todas las citas son traducidas del danés)

"Es muy bueno que usted dirija la iglesia de la noche. Es un bálsamo para el alma" (28 de Enero, 2000)

"La idea de la Iglesia de la Noche es muy hermosa. Encuentro la simplicidad, la calma y la belleza que me hacen sentir la presencia de lo divino" (31 de Enero, 2000)

"Gracias por el descanso. Por primera vez en muchos años sentí con verdadero deleite la presencia de Dios, porque me relajé y permití que el Espíritu Santo me invada. Alabado sea el Señor" (26 de Marzo, 2000)



"Es increíblemente hermoso encontrar esta TRANQUILIDAD, este ESPACIO en la noche. Pondré a la Catedral en lo alto de mi diario vivir en los años que vendrán" (7 de Abril, 2000)

"Es algo hermoso lo que hacen por nosotros. Me siento bienvenido, aceptado y respetado. Un sentimiento extraño en mi vida diaria. Gracias (28 de Abril, 2000)

"Quizás no es una pregunta sobre creer o no creer, sino más bien si la fe cree en nosotros o no. Es solamente una pregunta. Me siento enriquecido" (7 de Julio, 2000)

"Realmente una buena idea. Un ambiente atractivo y seguro – inclusive para un pagano como yo. ¡Volveré!" (9 de Julio, 2000)

"Realmente es como si pudiera sentir la presencia de Dios aquí. Esta iglesia tiene un gran lugar en mi corazón. Ha sido una gran experiencia ver y retirme en la noche. Espero que continúen" (21 de Julio, 2000)

"Muchas gracias por haberme brindado una experiencia maravillosa y abrumadora. Casi siento que Dios de alguna manera me ha entregado esta noche. Esta no será la última vez que yo asista, si ustedes continúan haciendo tales arreglos hermosos. Mil gracias" (21 de Julio, 2000)

"¡La Iglesia de la Noche! El mejor movimiento en la historia de la Iglesia Danesa por un largo tiempo – ese es el espíritu" (23 de Julio, 2000)

"Por mucho tiempo me he perdido algo como esto, sin darme cuenta que estaba aquí" (30 de Julio, 2000)

"Siento inmensa gratitud por haber experimentado un espacio espiritual puesto a mi disposición. Esto es lo más importante que podemos enseñarnos mutuamente; estar disponibles y brindar apoyo. Gracias por permitirme experimentar esto" (4 de Agosto, 2000)

"Gracias por la Iglesia de la Noche. Se ha convertido en parte indispensable de mi vida porque yo vivo en el área del centro y trato de encontrar algo de paz en medio del tumulto del fin de semana. ¡Que contraste!" (11 de Agosto, 2000)

"Debo admitir que nunca me había sentido tan cerca de Dios hasta que vine acá. Sentí amor. Gracias por permitirme experimentar esto" (11 de Agosto, 2000)

"Gracias por la paz y el perdón" (1 de Septiembre, 2000)

"¡Hola! Que iglesia tan sensacional. Dios está presente aquí. Dios te ama" (8 de Septiembre, 2000)

"He memorizado la belleza que existe aquí a fin de que mi mente tenga un lugar pacífico al que pueda retirarse" (Inglés original; 8 de Septiembre, 2000)



SIGUIENDO LAS HUELLAS DE DIOS EN ESTE MUNDO

Nosotros, participantes de Egipto, Jordania, Líbano y Siria, representando a los miembros de las familias de iglesias Ortodoxas, Católicas Ortodoxas Orientales y Protestantes de esta región, nos reunimos en Aleppo, Siria, del 2 al 8 de Junio del 2002, para reflexionar y compartir nuestros testimonios comunes en el tema "Compartir las Buenas Noticias en Oriente Medio".

El fuerte interés en el seminario que tenían los Líderes de las Iglesias de Siria, Su Santidad el Patriarca Mar Ignatius Zakka I Iwas (Sirio Ortodoxo) y Su Beatífico Ignatius IV Hazim (Griego Ortodoxo) fue expresado al recibir a una delegación del grupo antes de empezar el seminario, lo que nos incentivó mucho en nuestro trabajo.

El Consejo Mundial de Iglesias, en colaboración con el Consejo de Iglesias de Oriente Medio, fue nuestro anfitrión, creando así el espacio para compartir y reflexionar. Juntos, entramos al proceso de "aprendizaje mutuo en hermandad", por lo que estamos muy agradecidos.

Estamos abrumados por la hospitalidad y generosidad de las iglesias locales, en particular de la Siria Ortodoxa, Siria Evangélica, Siria Católica, la Armenia Ortodoxa, la Armenia Católica, la Griega Ortodoxa y también la Armenia Evangélica que ofrecieron sus instalaciones como el espacio para nuestras reuniones y deliberaciones.

"Donde Él está...", este slogan del concierto que ofreció la "Juventud de Cristo" organizado por la iglesia anfitriona, al que asistimos justo al final de nuestra reunión, nos guiará en nuestra búsqueda por un servicio mejor y más significativo para "compartir las Buenas Nuevas" en el Medio Oriente.

Agradecemos a Dios por la experiencia de

Apertura y franqueza, aprender y compartir, alimento espiritual y desafío, hospitalidad y riqueza de dones, aprender sobre las diferencias y por el regalo de la unidad en la diversidad.

Nos llevamos con nosotros

Profundos conocimientos de nuestros cultos, estudios bíblicos y reflexiones teológicas. Una vasta información adicional sobre testimonios cristianos en las sociedades pluralistas en las que vivimos. Innumerales historias compartidas entre nosotros con respecto a nuestro trabajo, lo que nos anima y nos da fuerza. Nuevas ideas para nuestro trabajo como transmisores de la intención de Dios con Su mundo. Un profundo deseo de mejorar los testimonios comunes entre las iglesias de la región, que se esfuerzan por alcanzar relaciones responsables en la misión. Una visualización de lo que significa ser una comunidad reconciliada y sana que nos conduce a la experiencia de una hermandad duradera.

En medio de nuestro compartir y de nuestras vivencias, escuchamos con gran pesar y horror sobre el accidente de la represa de Zeyzoun, Siria del Norte, que no solamente destruyó el invaluable recurso de agua acumulada que las personas necesitan para vivir y cultivar, sino también sus casas y sus vecindarios. Ofrecimos nuestras oraciones por las víctimas de esta catástrofe y nos sentimos complacidos al escuchar acerca de los esfuerzos realizados por la familia ecuménica de las iglesias, a través de la Acción de Iglesias Reunidas (AIR), del Consejo Mundial de Iglesias (CMI) y del Consejo de Iglesias del Medio Oriente.



te (CIMO), para contribuir a sanar y restaurar la comunidad, enviando material de alivio para el área y personas necesitadas. Cuando nos enteramos acerca de la destrucción de una iglesia Ortodoxa en Ram Allah, Palestina, durante los primeros días de nuestro seminario, quedó muy claro para nosotros que la tarea de "compartir las Buenas Nuevas" en esta región encontrará obstáculos mientras no se haga justicia a los palestinos, y mientras no pare la violencia contra los lugares de adoración, donde quiera que éstos se encuentren.

Siguiendo las huellas de Dios en este mundo, la búsqueda de "su Presencia", durante el servicio para compartir lo que hemos experimentado como amar, guardar la Gracia de Dios en Jesucristo, nos prometemos unos a otros no solamente permanecer juntos, sino también orar por el servicio que cada uno realiza, por las personas a quienes cada uno de nosotros y de nosotras servimos, y por la guía de Dios para nuestro trabajo a través del Espíritu Santo.



Los participantes del Seminario de Aleppo sobre "Compartir las Buenas Nuevas en el Oriente Medio", Aleppo, Junio 1-8, 2002.



Carta Ecuménica sobre Evangelización

Consejo Mundial de Iglesias

Misión y Evangelización
P.O.Box 2100 • 150,
Route de Ferney
1211 Ginebra 2 • Suiza

Producido por el Departamento de
Comunicaciones del Consejo
Latinoamericano de Iglesias (CLAI)
Diagramación: Amparo Salazar

